
280141 - توضأ لنومه، ثم انتقض وضوؤه، فهل يعيده؟

السؤال

هل يجب علي أن أعيد الوضوء إذا انتقض قبل نومي لأصيب سنة النبي عليه الصلاة والسلام ؟

الإجابة المفصلة

مَّ ، ثُ لاَةِ كَ لِلصَّ وءَ ضُ أْ وُ ضَّ وَ تَ ، فَ كَ عَ جَ ضْ تَ مَ ا أَتَيْ : ( إِذَ لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ الَ النَّبِيُّ صَ : قَ الَ ، قَ ازِبٍ اءِ بْنِ عَ رَ نِ البَ عَ
نِ … ( رواه البخاري )247( ومسلم )2710(. مَ كَ الأَيْ قِّ لَى شِ عْ عَ جِ طَ اضْ

والحديث فيه ندب إلى النوم على طهارة.

قال القاضي عياض رحمه الله تعالى:

" الحديث: فيه ثلاث سنن:

إحداها: الوضوء للنوم مخافة أن يتوفاه الله على غير طهارة، وليكون أصدق لرؤياه وأبعد من تلعب الشيطان به
فى منامه وترويعه، وليكون إن مات آخر عمله من الدنيا الطهارة وذكر الله " انتهى، من "اكمال المعلم" )8 / 207(.

ثانيا:

إذا توضأ المسلم لنومه ، ثم انتقض هذا الوضوء قبل أن ينام، فإنه يندب له أن يعيده؛ لأن المقصد من الوضوء هو
لِمٍ سْ نْ مُ ا مِ : ) مَ الَ ، قَ لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ نِ النَّبِيِّ صَ ، عَ لٍ بَ اذِ بْنِ جَ عَ ن ذلك حديث مُ أن ينام الشخص على طهارة، كما بيّ

اهُ ( رواه أبو داود )5042( يَّ اهُ إِ طَ ةِ إِلَّا أَعْ رَ خِ الْآ ا وَ نْيَ نَ الدُّ ا مِ رً يْ أَلُ اللَّهَ خَ سْ يَ لِ فَ نَ اللَّيْ ارُّ مِ عَ تَ يَ ا، فَ رً اهِ رٍ طَ كْ لَى ذِ بِيتُ عَ يَ
وابن ماجه )3881(، وصححه الألباني في "سلسلة الأحاديث الصحيحة" )7 / 850(.

فمن انتقض وضوؤه : يندب له أن يعيد الوضوء ، ليتحقق له النوم على طهارة .

جاء في "حاشية الدسوقي" )1/490( ، فيما يبطل هذا الوضوء :

دَ لَ بَعْ صَ لَوْ حَ اقٍ ؛ بَلْ وَ فَ اعِ ، بِاتِّ جَ طِ ضْ لَ الِا بْ ضُ قَ لِكَ النَّاقِ لَ ذَ صَ ا حَ ا إذَ ذَ اعِ ( . أَيْ : هَ جَ طِ ضْ دَ الِا لَوْ بَعْ لُهُ : وَ وْ ")قَ
حِ . جَ لْأَرْ لَى ا اعِ ، عَ جَ طِ ضْ الِا

لَهُ " . انتهى . رَ بَدَ وءٍ آخَ ضُ هُ بِوُ تُ الَبَ طَ نِهِ : مُ لَا طْ ادُ بِبُ رَ الْمُ وَ
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وجاء في "حاشية ابن قاسم" )1/295( :

"قال الشيخ: ويستحب الوضوء عند النوم لكل أحد فإن النبي صلى الله عليه وسلم قال: إذا أخذت مضجعك
ك للصلاة، ثم قل اللهم إني سلمت نفسي إليك، الحديث، وظاهر كلامهم إعادته إذا أحدث، لمبيته على فتوضأ وضوءَ

الطهارة، وهو ظاهر كلام الشيخ " .

وقيل : إنه متى اضطجع على تلك الحال من الطهارة ، فإنه لا يطلب منه إعادة وضوئه ، لو استيقظ من الليل لبعض
حاجته ، ويكون قد حصل السنة بوضوئه الأول .

لَ سَ غَ ، فَ هُ تَ اجَ أَتَى حَ لَّمَ فَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ امَ النَّبِيُّ صَ قَ ، فَ ونَةَ مُ يْ نْدَ مَ : ) بِتُّ عِ الَ ا، قَ مَ نْهُ يَ اللَّهُ عَ ضِ اسٍ رَ بَّ نِ ابْنِ عَ فعَ
، ثُمَّ هِ يْ فَّ كَ هُ وَ هَ جْ لَ وَ ، ثُمَّ غَسَ الَ بَ امَ فَ قَ مَّ نَامَ … ( رواه البخاري )6316( ومسلم )763( ولفظه : ) … فَ ، ثُ هِ يْ دَ يَ هُ وَ هَ جْ وَ

نَامَ … (.

قال أبو عبد الله الأبي المالكي رحمه الله تعالى في تعليقه على حديث البراء بن عازب:

" وهذا الوضوء : ينقضه الحدث الواقع قبل الاضطجاع ، لا الواقع بعده " انتهى. "اكمال اكمال المعلم" )7 / 134(.

والله أعلم.
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